

19. Wahlperiode

Schriftliche Anfrage

der Abgeordneten Danny Freymark (CDU) und Prof. Dr. Martin Pätzold (CDU)

vom 21. März 2022 (Eingang beim Abgeordnetenhaus am 22. März 2022)

zum Thema:

**BFC Dynamo eine Zukunft auf dem Gelände des Sportforums
Hohenschönhausen geben**

und **Antwort** vom 01. April 2022 (Eingang beim Abgeordnetenhaus am 06. April 2022)

Herrn Abgeordneten Danny Freymark und
Herrn Abgeordneten Prof. Dr. Martin Pätzold (CDU)
über
den Präsidenten des Abgeordnetenhauses

über Senatskanzlei – G Sen –

A n t w o r t

auf die Schriftliche Anfrage Nr. 19/11334

vom 21.03.2022

über BFC Dynamo eine Zukunft auf dem Gelände des Sportforums
Hohenschönhausen geben

Im Namen des Senats von Berlin beantworte ich Ihre Schriftliche Anfrage wie folgt:

1. Welche Möglichkeiten sieht der Berliner Senat, dem BFC Dynamo auf dem Gelände des Sportforums Hohenschönhausen weiterhin eine Zukunft geben zu können (in Anbetracht dessen, dass der Verein in die 3. Liga aufsteigen könnte)?

Zu 1.: Das Sportforum Berlin als zentral verwaltete Sportanlage ist dem Spitzen- und Nachwuchsleistungssport gewidmet und hält somit Sportanlagen für das Training von Bundes- als auch Landeskadern vor, ebenso auch für das Schultraining der Eliteschule des Sports – Schul- und Leistungssportzentrum Berlin (SLZB) – als auch für weiteren Schul- und Vereinssport. Mit vier Kunststoffrasenplätzen, einem Naturrasenplatz sowie dem Fußballstadion und einem sogen. Fußballkäfig sowie dazugehörigen Sportfunktionsbereichen nimmt die Sportart Fußball einen nicht unwesentlichen Raum ein.

Nahezu alle leistungssportorientierten Mannschaften des Vereins Berliner Fußballclub Dynamo e.V. (BFC) haben im Sportforum Berlin sowohl den Trainings- als auch Heimspielort; hinzu kommen Sportanlagen des Bezirkes Lichtenberg. Darüber hinaus ist das Sportforum Berlin Trainings- und Spielstätte der Schüler/innen des SLZB, des DFB-Stützpunktes, der BFV-Auswahlmannschaften sowie weiterer Vereine.

Insoweit ist die Zukunft des BFC eng mit der Trainings- und Heimspielstätte Sportforum Berlin verbunden und gesichert.

Im Falle des Aufstieges der 1. Männermannschaft des BFC in die 3. Liga des DFB wird das Hauptstadion des Friedrich-Ludwig-Jahn-Sportparks (JSP) zur Verfügung stehen. Diese Handlungsweise war im Übrigen zwischen der für Sport zuständigen Senatsverwaltung und dem Vorstand des BFC bereits fest verabredet, da das Fußballstadion im Sportforum Berlin lediglich bis zur Schaffung der Spielstätte im JSP als Übergangslösung dienen sollte.

2. Mit welchen Finanzmitteln hat der Berliner Senat seit 2016 den BFC Dynamo gefördert und welche weiteren Unterstützungen sind in den nächsten Jahren geplant?

Zu 2.: Wesentlicher Bestandteil der Förderung des Landes Berlin ist - nach Maßgabe des Gesetzes über die Förderung des Sports im Land Berlin (Sportförderungsgesetz – SportFG) in Verbindung mit den Ausführungsvorschriften über die Nutzung öffentlicher Sportanlagen Berlins und für die Vermietung und Verpachtung landeseigener Grundstücke an Sportorganisationen (Sportanlagen-Nutzungsvorschriften – SPAN) vom 23.06.2020, veröffentlicht im Amtsblatt S. 4283 ff - die Möglichkeit der entgeltfreien Überlassung von Sportanlagen. Hiervon wird vom und für den BFC profitiert, selbst auch von der 1. Herren-Mannschaft, die nahezu unter Profibedingungen unterhalten wird und im Übrigen auch während der zurückliegenden Corona-Pandemie von entsprechenden Ausnahmetat-beständen Gebrauch machte.

Im Rahmen von Bau- und Bauunterhaltungsmaßnahmen wurden Maßnahmen an der Sportinfrastruktur im Sportforum Berlin ausgeführt; für die zurückliegenden Haushaltsjahre bis 2016 sind folgende Maßnahmen - ohne anlassbedingte Instandsetzungen - zu benennen:

Haushaltsjahr 2016:

- | | | |
|---------------------------------|-----|--------------|
| - Kunststoffrasenplätze 2 und 3 | rd. | 400.000 Euro |
| - Naturrasenplatz 1: | rd. | 350.000 Euro |
| - Umkleidegebäude Baracke C: | rd. | 10.000 Euro |

Haushaltsjahr 2017:

- | | | |
|---------------------------------------|-----|--------------|
| - Ertüchtigung Traglufthalle: | rd. | 350.000 Euro |
| - Instandsetzung Räume Stadiongebäude | rd. | 30.000 Euro |

Haushaltsjahr 2018

- | | | |
|--|-----|-------------|
| - Stadiongebäude (Verkehrssicherung und Funktionalität): | rd. | 55.000 Euro |
| - Instandsetzung Umkleiden (Sportfunktionsgebäude) Baracke C | rd. | 40.000 Euro |

Haushaltsjahr 2019 (PMO-Mittel)

- | | | |
|--|-----|--------------|
| - Kleinfeldkunststoffrasenplatz und Fußballkäfig | rd. | 400.000 Euro |
|--|-----|--------------|

Haushaltsjahr 2020

- | | | |
|--|-----|--------------|
| - Stadiongebäude (Verkehrssicherung und Funktionalität): | rd. | 100.000 Euro |
|--|-----|--------------|

Haushaltsjahr 2021 (SIWANA III und Kap. 1250/MG 05/Titel 70141)

- | | | |
|--|-----|----------------|
| - Sportfunktionscontainer (Ersatzmaßnahme Baracke C) | rd. | 1.100.000 Euro |
|--|-----|----------------|

- Herrichtung Fußballstadion (Regionalligatauglichkeit) – Maßnahme wird im laufenden Haushaltsjahr fortgeführt

rd. 1.900.000 Euro

3. Welche Anpassungen am Masterplan Sportforum Hohenschönhausen sind notwendig, um ein für die 3. Liga taugliches Fußballstadion für den BFC Dynamo vor Ort schaffen zu können?

Zu 3.: Die für Sport zuständige Senatsverwaltung prüft gegenwärtig im Zusammenwirken mit den Bezirken, ob weitere Fußballstadion in Berlin für höhere Spielklassen herzurichten sind. Zum Fußballstadion im Sportforum Berlin sind vorerst keine Aussagen möglich.

Planungsziel des Masterplan ist es, das Sportforum Berlin als nationales Spitzensportzentrum in der Bundesrepublik Deutschland stärker herauszubilden. Inbegriffen sind im Rahmen einer erforderlichen Neuordnung, allerdings vorwiegend erst in der zweiten Entwicklungsstufe, die Sportinfrastruktur Fußball mit der Anzahl der bisherigen Natur- und Kunststoffrasenplätze als auch einem multifunktionalen Stadion, das den Anforderungen bis hin zu Oberligaspielen gerecht werden soll, somit bis zu 3.500 Zuschauendenplätzen.

4. Wie bewertet der Berliner Senat die herausragende Jugendarbeit, insbesondere im Hinblick auf die Integration von Kindern und Jugendlichen unterschiedlicher Herkunft und Religion, des BFC Dynamo?

Zu 4.: Die Leistungen des BFC insbesondere im Bereich der Nachwuchsarbeit sind der für Sport zuständigen Senatsverwaltung bekannt und bewusst; die sportfachliche Betrachtung obliegt dem Landessportbund Berlin (LSB) und dem Berliner Fußball Verband (BFV).

5. Welche Fördermittel können ggf. angezapft werden, um den Standort Sportforum inkl. des Stadions weiterzuentwickeln?

Zu 5.: Die Maßnahmen der ersten Entwicklungsstufe des Masterplans Sportforum Berlin sind in der Vorhabenplanung SIWA und der mittelfristigen Finanzplanung des Senats abgebildet. Für Vorhaben, die maßgeblich die Infrastruktur im Spitzen- und Nachwuchs-leistungssport verbessern sollen, werden Antragstellungen an das Bundesministerium des Innern und für Heimat zu richten sein (Bau von Sportanlagen für den Spitzensport). Ob darüber hinaus Fördermittel eingeworben werden können, kann vorerst nicht dargestellt werden, auch weil Bundesförderungen vorrangig auf Gebäude- und Klimaschutz ausgerichtet sind.

Die Förderung von Sportinfrastruktur für den Profisport wird bekannter Weise nicht Förderziel von Bundes- oder Kommunalprogrammen werden.

Berlin, den 01.04.2022

In Vertretung

Dr. Nicola Böcker-Giannini
Senatsverwaltung für Inneres, Digitalisierung und Sport